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公司公司
【核心提示】 随着电子产品和中性笔的普及，钢笔的市场需求在越来越

少，英雄钢笔的主业也由此不断萎缩。英雄也曾尝试过自救转型，然而由于体
制和经营管理的原因，最终都无一成功。

作为上海最早一批的上市企业，英雄钢笔曾经风光无限、身价亿万，然而时
光斗转，曾经的钢笔大佬日前已在上海联合产权交易所挂牌，以250万元的价格
转让上海英雄金笔厂有限公司（简称“英雄”）49%股权。

而记者查看其1996年的半年财报，发现英雄当时的总资产7.03亿元，净资
产高达3.72亿元，16年过后，其资产总价和净资产分别萎缩了竟有30倍和150
倍之多。

“英雄的经营管理方式始终停留在上世纪八九十年代的样子，用那样的经
营方式去适应21世纪的市场竞争节奏，显然无法生存，所以英雄转让股权，就是
打算要引入社会资本，谋求国企改制。”英雄公司管理层人士李文表示。

“ ”

公开资料显示，英雄金笔厂成立于 1931
年10月，这家沉甸着80余年制笔技术的老牌
国企曾是国内一流钢笔的代名词，在鼎盛时
期，其产品占有率接近市场总和的50%，不仅
拥有“英雄”的中国驰名商标，其钢笔还远销
欧洲、北美、东南亚等60多个国家和地区。

1992 年 10 月，经当时上海市证管办批
准，上海英雄股份有限公司被同意发行 A 股
股票 1680万股，同年 12月，英雄又在深圳举
行 B 股推介会和记者招待会，其中不乏境外
媒体的出席。

1993年 8月 20日，英雄召开创立大会暨
首届股东大会。4天之后，英雄的B股股票就
在上海证券交易所正式挂牌上市，一时间，在
上海滩的企业中，英雄风光无二。

然而好景不长，从 1999 年开始，英雄的
主营业务便开始出现亏损，到 2000年英雄公
司靠年底突击变卖资产，才得以扭亏为盈。

2000 年 12 月 28 日，英雄以 2970 万元的
价格向大股东上海轻工控股集团出让其所持
有的上海华东房地产（集团）有限公司 12.9%
的股权；此后，又以500.96万元的价格向轻工
集团出让公司所持有的苏州英雄置业有限公
司7.5%的股权；不久后又以2733.06万元的价
格出让了上海永生金笔有限公司37.57%的股
权。

2001年左右，英雄由于业绩下滑严重，不
得不淡出资本市场。时为上海首富的周正毅
以大盈现代农业股份有限公司借壳上市，但
伴随着周正毅此后的东窗事发，其股票简称

变更为ST大盈和ST大盈B，
2007 年 2 月，江苏丹化集团
接盘，同年 6 月将上市公司
更名为现在的丹化科技。

虽然英雄是在 2001 年
退的市，但李文说，他感觉公
司 开 始 明 显 走 下 坡 路 是
2004 年以后。“2004 年的时
候，英雄钢笔的月产量还是
100万支，但到现在，就算加
上OEM代加工的量，月产能
也只有15万支左右，而OEM
的量要占到企业总产能的
30%左右。”

2004年之后，英雄开展了人员分流，当
时英雄的员工有 1200 多人，2006 年裁员
600 多人，2009 年又下岗了 400 多人，如今
剩余在单位的已不足 150 人。目前，英雄
对继任者的要求是，接盘方必须接受英
雄此次多元化改制中对职工的安置方案，
承诺同意继续履行英雄与职工签订的劳
动合同。

不过，据李文透露，公司仍在实现分流
改革，仍会有人员下岗，老英雄的在职人员
将精简到 100名以内。“现在剩下的生产工
人工资低的大概为每月 2500元，高的也有
五六千，但总体不会成为历史包袱。”

李文说，英雄也曾尝试走过高端路线，
当最终都失败了。如今英雄钢笔的价格低
则十几二十元，高也不到百元。

而与其形成鲜明对比的是，美国派克
钢笔在中国的零售价低则每支200~300元，
高端如派克世纪系列则都在 4500元以上，
而瑞士历峰旗下的万宝龙钢笔售价则多在
6000元人民币以上。

具有讽刺意味的是，中国已成为派克
最热销的市场。过去数年，许多派克笔柜
台销量增长30%至50%，而英雄钢笔的销售
则缩减了近七倍。

“说实话，英雄走高端路线失败的原

因，一是因为缺乏资金支撑，你要做高端，
就要有广告的狂轰滥炸，但英雄没有这笔
预算；第二是产品质量，以英雄现在的技术
投入，无法媲美他们的精细做工。”李文的
话显得无奈又悲壮。

英雄还尝试过多元化的投资自救，其
中一部分是应上海市政府的要求，出资整
合上海市的很多文具、办公类企业，包括打
字机厂、礼品厂等。同时，也跨界做过厨卫
项目，李文回忆说，当时英雄从德国、意大
利引进整条的流水线，耗资巨大，但最终功
败垂成，项目整体报废，然后又将业务低价
转让。

李文说：“英雄的销售模式陈旧，经营
管理也存在诸多弊病，因为老国企的体制
关系，里面有许多说不清道不明的缘由，英
雄的那些联营厂，现在个个都活得比我们
好，因为他们是民营老板主导的，机制活，
执行力强。”

曾经风靡大江南北的英雄钢笔，如今
日暮西山。但是李文说，他相信英雄钢笔
仍还有救，因为改制会带来新的活力，而公
司现在留给接盘者最有价值的资源，就是

“英雄”这块金字招牌。（应采访对象要求，
李文为化名）

据《21世纪经济报道》

“英雄是在2001年退的市，开始明显走下
坡路的是2004年以后”

“英雄经营管理也存在诸多弊病，因为老国企
的体制关系，里面有许多说不清道不明的缘由”

“英雄”气短

还记得小时候用过的那支钢笔吗？还记得小时候用过的那支钢笔吗？
鼎盛时期，产品占有率接近市场总和的鼎盛时期，产品占有率接近市场总和的50%50%
如今，250万元卖掉49%股权

转让股权谋改制，


